



## **La migración internacional de los jefes del hogar y sus efectos en las familias del municipio de Espinal, Veracruz.**

Cecilia Espinoza de Luna<sup>1</sup>, Sandra Luz Hernández Mar<sup>2</sup>, Rosa María Cobos Vicencio<sup>2</sup>, Leticia Chávez Díaz<sup>2</sup> y Vanessa Lizbeth Cruz Alejandre<sup>2</sup>

1 Facultad de Trabajo Social de la Universidad Veracruzana, Poza Rica, 2 Facultad de Trabajo Social de la Universidad Veracruzana, Poza Rica . chapisluna22@gmail.com

En la actualidad y debido a la situación de crisis que se vive en México, los jefes del hogar optan por emprender el viaje a diversos lugares fuera del país, promoviendo la migración internacional por el ofrecimiento de empleos, de mejores salarios y en busca de incorporarse al mercado de trabajo americano. De ahí que el fenómeno de la migración internacional ha modificado y afectado a las familias desde lo emocional, cultural, económica y social; de esta manera surge la necesidad de investigar en este trabajo, los efectos del proceso migratorio en las familias con un jefe de familia migrante.

Las consecuencias derivadas de la migración que se pueden presentar en dos vertientes, la positiva que sería respecto a la situación económica y una mejor calidad de vida y la negativa que es la repercusión adversa que ocasiona daño en el aspecto emocional y psicológico en las familias. Por lo tanto, dicho trabajo de investigación tiene como objetivo analizar los efectos que se presentan en las familias por la partida de la figura paterna en proceso de migración internacional. El lugar de estudio fue la comunidad Miguel Alemán Valdez, municipio de Espinal, Veracruz. Esta investigación es de tipo cuantitativo, con el método descriptivo, el tiempo de recogida de datos fue durante tres meses y la principal técnica e instrumento utilizado, son la entrevista y un cuestionario de 23 preguntas que fue aplicado a 33 familias de dicha comunidad.

El presente trabajo permite describir el resultado de las repercusiones socioeconómicas y afectivas, tanto positivas como negativas, que la migración ha impactado en las familias de la comunidad de Miguel Alemán Valdez, municipio de Espinal, Veracruz. Como conclusiones cabe rescatar que los aspectos negativos de la migración internacional giran en torno a factores familiares, en algunos aspectos relacionados con problemas de conducta en los hijos, problemas psicológicos, desintegración familiar, cambios en la estructura familiar, en los vínculos afectivos, posición de roles, debilitamiento de la figura paterna, separación de las parejas, falta de aceptación y cumplimiento de límites por parte de los hijos y como aspectos positivos ha beneficiado a la economía familiar desde, la oportunidad escolar para los hijos, atención médica de calidad y mejoras en la vivienda.